Leçon 2

LA CONTROVERSE

Sabbat après-midi 7 octobre 2017

Celui qui veut devenir enfant de Dieu doit accepter cette vérité: il ne faut pas moins que l'expiation du Christ pour que puissent être obtenus la repentance et le pardon. Avec cette assurance le pécheur fera un effort à la mesure de l'œuvre qui a été accomplie en sa faveur; sans se lasser il suppliera le trône de la grâce pour que la puissance divine se renouvelle constamment dans son âme. Le Christ ne pardonne qu'au repentant, mais il accorde la repentance à celui auquel il pardonne. Il a été pourvu à tout; la justice éternelle du Christ est mise au compte de l'âme croyante. (...)

Une grâce abondante est mise à la disposition du croyant pour qu'il soit préservé du péché; en effet le ciel entier, avec ses ressources illimitées, est à sa portée. Il nous faut puiser aux sources du salut.

Selected Messages, book 1, pp. 393, 394; Messages choisis, vol. 1, p. 461.

Tous ceux qui étudient la Parole de Dieu dans le ferme dessein de se purifier du péché et de chercher à connaître la vérité, accepteront chacune de ses déclarations comme un: « Ainsi parle l'Éternel. » Les sévères réprimandes de la Bible les inciteront à la repentance. … Celui qui manifeste une véritable repentance procède à des semailles qui engendreront une riche moisson de bonnes œuvres. S'il persévère dans la foi, il récoltera la paix. En se sanctifiant, et en se purifiant de ses désirs vulgaires et insensés, il obtiendra la justice et l'amour parfaits. … En persévérant dans le bien, il triomphera chaque jour de lui-même, car il aura toujours devant les yeux l'exemple de la perfection du Christ.

That I May Know Him, p. 281; Pour mieux connaître Jésus-Christ, p. 283.

La foi agissante par la charité, qui purifie l'âme, ne pouvait s'allier à la religion des pharisiens, faite de cérémonies et de préceptes humains. Il était vain de vouloir unir les enseignements de Jésus à la religion établie. La vérité vitale de Dieu, tel un vin en fermentation, ferait voler en éclats les vieux récipients délabrés des traditions pharisaïques. (...)

Jésus montra comment de faux enseignements ont le pouvoir d'empêcher d'apprécier et de désirer la vérité. « Personne, dit-il, après avoir bu du vin vieux, n'en veut du nouveau, car il dit: Le vieux est bon. » Toutes les vérités qui avaient été transmises par les patriarches et les prophètes resplendissaient avec une beauté nouvelle dans les paroles du Christ. Mais les scribes et les pharisiens ne désiraient nullement ce précieux vin nouveau. Tant qu'ils n'étaient pas émancipés des vieilles traditions, des vieilles coutumes, des vieilles habitudes, les enseignements du Christ ne pouvaient trouver une place dans leurs esprits ou dans leurs cœurs. Ils s'attachaient à des formes mortes, tournant le dos à la vérité vivante et à la puissance de Dieu. (...)

Une religion légaliste est impuissante pour conduire les âmes au Christ: c'est une religion destituée d'amour, d'où le Christ est absent. Le jeûne et la prière inspirés par un esprit de propre justice sont une abomination aux yeux de Dieu. (...) Nos œuvres ne peuvent acheter le salut.

The Desire of Ages, pp. 278–280; Jésus-Christ, pp. 264-266.

Dimanche 8 octobre 2017

Une alliance supérieure

Les termes de l'ancienne alliance étaient: Obéis et tu vivras (...) La nouvelle alliance, en revanche, a été « établie sur de meilleures promesses », à savoir: la promesse du pardon des péchés et celle du don de la grâce divine qui renouvelle le cœur et le met en harmonie avec les principes de la loi divine.

Tous ceux qui sont humbles de cœur, qui confessent leurs péchés, trouveront miséricorde, grâce et assurance. En témoignant de la

miséricorde au pécheur, Dieu a-t-il cessé d'être juste? A-t-il déshonoré sa sainte loi, et par conséquent passe-t-il outre lorsque la loi est violée? Dieu est vrai. Il ne change pas. Les conditions du salut seront toujours les mêmes. La vie, la vie éternelle est pour tous ceux qui obéissent à la loi de Dieu....

Sous la nouvelle alliance, la condition de la vie éternelle est la même que sous l'ancienne : une parfaite obéissance. ... Dans la nouvelle et meilleure alliance, le Christ a obéi à la loi à la place de ses transgresseurs, dans la mesure où ceux-ci l'acceptent par la foi comme Sauveur personnel. ... Dans cette alliance, nous sommes lavés du péché par le sang du Christ.

God's Amazing Grace, p. 136; Puissance de la grâce, p. 137.

Les enfants de Dieu sont justifiés par l'application de « l'alliance plus excellente », par la justice de Christ. Une alliance est un accord par lequel les parties s'engagent mutuellement à remplir certaines conditions; ainsi, l'être humain s'engage-t-il auprès de Dieu à se conformer aux conditions stipulées dans Sa Parole. Sa conduite démontre s'il respecte ou non ces conditions.

L'homme a tout à gagner en obéissant au Dieu, gardien du pacte. Les attributs de Dieu sont impartis à l'homme le rendant capable d'agir avec miséricorde et compassion. L'alliance de Dieu nous assure de l'immuabilité de son caractère. Pourquoi donc, ceux qui prétendent croire en Dieu sont-ils instables, versatiles, indignes de confiance? Pourquoi n'accomplissent-ils pas leur service de tout leur cœur, comme s'ils étaient sous l'obligation de plaire et de glorifier Dieu? Il n'est pas suffisant d'avoir une idée générale des exigences de Dieu. Nous devons les connaître pour nous-mêmes et savoir quelles sont nos obligations. Les termes de l'alliance de Dieu sont: « Tu aimeras le Seigneur, ton Dieu, de tout ton cœur, de toute ton âme, de toute ta force, et de toute ta pensée; et ton prochain comme toi-même. » Telles sont les conditions de la vie. « Fais cela, et tu vivras », dit le Christ.

Ellen G. White Comments, in *The SDA Bible Commentary*, vol. 7, p. 932; Commentaire d'Ellen White sur Hébreux 8 : 6, 7.

Lorsque nous considérons les promesses de Dieu, nous y trouvons des consolations, de l'espoir, de la joie car elles nous transmettent les paroles de l'Être infini. À vrai dire, pour apprécier ces précieuses promesses, il faut les étudier soigneusement et les examiner en détail. Quelle joie n'apporterions-nous pas dans l'existence, quelle bonté ne revêtirait pas notre caractère si nous voulions seulement faire nôtres ces promesses! Dans notre marche ascendante, parlons des bénédictions qui sont semées sur notre chemin.

My Life Today, p. 338; Avec Dieu chaque jour, p. 355.

Lundi 9 octobre 2017

Les lois et les règles juives

En vertu de cette alliance, la loi même qui avait été gravée sur les tables de pierre est écrite par le Saint-Esprit dans notre cœur. Au lieu de chercher à établir notre propre justice, nous acceptons celle du Sauveur. Son sang expie nos péchés et son obéissance nous est imputée. Alors notre cœur, renouvelé par le Saint-Esprit, est rendu capable de produire « les fruits de l'Esprit ». Par la grâce de Jésus-Christ, nous vivons désormais dans l'obéissance à la loi de Dieu.

Il est deux erreurs contre lesquelles les enfants de Dieu — tout particulièrement ceux qui viennent d'accepter sa grâce — doivent spécialement se tenir en garde. La première... consiste à regarder à ses propres œuvres et à se reposer sur quelque bonne action pour rentrer dans la faveur de Dieu. Celui qui cherche à observer la loi et à devenir saint par ses efforts entreprend une impossibilité....

L'erreur opposée est non moins dangereuse: elle consiste à croire que la foi en Jésus dispense l'homme d'observer la loi de Dieu; que la foi étant seule capable de nous rendre participants de Jésus-Christ, nos œuvres n'ont rien à voir à notre rédemption. ... Et si la loi est écrite dans le cœur, ne façonne-t-elle pas la vie? ... Loin de dispenser l'homme de l'obéissance, la foi et la foi seule le rend participant de la grâce de Jésus-Christ, qui le met à même d'être obéissant.

God's Amazing Grace, p. 137; Puissance de la grâce, p. 138.

La prédiction que le Christ avait faite concernant la destruction du temple était une leçon qui purifiait la religion, en enlevant aux formes et aux cérémonies leur effet. Il se proclamait lui-même plus grand que le temple et affirmait : « Je suis le chemin, la vérité et la vie ». Il était celui en qui toutes les solennités juives avaient trouvé leur accomplissement. Il remplaçait le temple, car tous les offices religieux du passé n'avaient été centrés que sur Lui.

En ce temps-là, on s'était approché du Christ au moyen de rituels prescrits et de cérémonies, mais maintenant qu'il était sur terre, il attirait l'attention directement sur Lui-même, représentant la prêtrise spirituelle et plaçant l'humain pécheur aux pieds du marchepied de la grâce ...

Ces leçons, le Christ les donnait dans ses enseignements, montrant que les services rituels étaient abolis et ne possédaient plus aucune force. « Mais l'heure vient – et c'est maintenant – où les vrais adorateurs adoreront le Père en esprit et en vérité; car tels sont les adorateurs que le Père cherche. Dieu est Esprit, et il faut que ceux qui l'adorent, l'adorent en esprit et en vérité » (Jean 4 : 23, 24 NBS). La véritable circoncision, c'est l'adoration du Christ en esprit et en vérité, et non un culte formaliste et des cérémonies remplies de faux-semblants. Fundamentals of Christian Education, p. 399.

Mardi 10 octobre 2017

Selon la coutume de Moïse

Les Juifs s'étaient toujours glorifiés du rôle divin qui leur avait été attribué; plusieurs de ceux qui s'étaient convertis au christianisme pensaient encore que puisque Dieu leur avait clairement indiqué autrefois la manière hébraïque d'adorer, aucun changement ne devait être apporté à ce qui était établi. Ils insistaient pour que les lois et les cérémonies juives soient incorporées dans les rites de la religion chrétienne. Ils étaient lents à comprendre que tous les sacrifices cérémoniels n'avaient fait que préfigurer la mort du Fils de Dieu en qui le type avait rencontré son antitype et que, désormais, les rites et les cérémonies de la dispensation mosaïque cessaient d'être obligatoires.

Avant sa conversion, Paul s'était considéré comme irréprochable « à l'égard de la justice de la loi » (Philippiens 3 : 6). Mais depuis que son cœur avait été changé, il concevait plus nettement la mission du Sauveur, Rédempteur de l'humanité tout entière, aussi bien des Gentils que des Juifs, et il savait faire la différence entre une foi vivante et un formalisme sans vie. A la lumière de l'Evangile, les anciens rites et les cérémonies confiés à Israël prenaient une signification nouvelle et plus profonde. Ce qui n'était que l'ombre de la réalité avait disparu, et ceux qui vivaient sous la dispensation évangélique en étaient affranchis. Cependant, Paul respectait l'esprit et la lettre de la loi immuable des dix commandements.

The Acts of the Apostles, pp. 189, 190; Conquérants pacifiques, p. 168.

L'ordre qui fut maintenu dans l'Eglise primitive permit aux chrétiens d'avancer avec assurance, comme une armée bien disciplinée, revêtus de l'armure de Dieu. Les groupes de croyants, bien qu'éparpillés sur un vaste territoire, étaient tous membres d'un même corps. Tous agissaient avec ensemble et harmonie. Quand des discussions s'élevaient dans une église, comme cela arriva plus tard à Antioche et ailleurs, et que les chrétiens ne pouvaient arriver à s'entendre, on ne tolérait pas que la division naisse à cause de ces dissensions. On en référait alors à un conseil général du corps des croyants, composé de délégués nommés par les diverses églises, ainsi que des apôtres et des anciens ayant une direction spirituelle importante. De cette façon, les tentatives de Satan pour attaquer l'Eglise dans les endroits isolés se heurtaient-elles aux efforts combinés de tous les chrétiens, et les plans de l'ennemi pour disperser et détruire étaient déjoués.

The Acts of the Apostles, p. 95; Conquérants pacifiques, p. 84.

Jésus avait choisi comme disciples des hommes aux caractères différents afin que l'œuvre soit faite avec perfection. Il existe en l'homme une disposition qui le pousse à penser qu'il est le seul à pouvoir réussir correctement et obtenir le succès, alors que,

malheureusement, des qualités essentielles lui manquent pour que l'œuvre réussisse. ... Nous devons permettre aux autres de venir travailler en harmonie avec nous afin que l'un supplée aux déficiences de l'autre et que tous s'allient dans une parfaite harmonie.

The Publishing Ministry, p. 104.

Le système même des sacrifices avait été conçu par le Christ et donné à Adam pour préfigurer la venue du Seigneur qui devait porter les péchés du monde et mourir pour sa rédemption. (...)

Mercredi 11 octobre 2017

Les croyants non-Juifs

Avant sa conversion, Paul s'était considéré comme irréprochable "à l'égard de la justice de la loi". (Philippiens 3 : 6). Mais depuis que son cœur avait été changé, il concevait plus nettement la mission du Sauveur, Rédempteur de l'humanité tout entière, aussi bien des Gentils que des Juifs, et il savait faire la différence entre une foi vivante et un formalisme sans vie. A la lumière de l'Evangile, les anciens rites et les cérémonies confiés à Israël prenaient une signification nouvelle et plus profonde. Ce qui n'était que l'ombre de la réalité avait disparu, et ceux qui vivaient sous la dispensation évangélique en étaient affranchis. Cependant, Paul respectait l'esprit et la lettre de la loi immuable des dix commandements.

Dans l'église d'Antioche, la question de la circoncision donna lieu à de grandes discussions et à de nombreuses disputes. Finalement, les fidèles, craignant que le résultat de ces discussions sans fin n'amenât une division parmi eux, décidèrent d'envoyer Paul et Barnabas, ainsi que quelques membres influents de l'église, à Jérusalem, pour présenter le cas devant les apôtres et les anciens. Ils devaient y rencontrer des délégués des différentes communautés, ainsi que ceux qui y étaient venus pour assister aux fêtes prochaines. Toute discussion relative à la circoncision devait cesser jusqu'à la décision finale de l'assemblée générale. Cette décision serait universellement adoptée par les églises. The Acts of the Apostles, p. 190; Conquérants pacifiques, pp. 168, 169.

Le Christ avait donné aux Israélites par Moïse des instructions précises concernant les offrandes sacrificielles. ... Seuls des animaux sans taches étaient acceptés comme offrandes à Dieu, symbolisant ainsi la pureté du Christ. ...

Il était interdit aux Israélites de manger la graisse ou le sang. ... Et ceci concernait non seulement les animaux offerts en sacrifices, mais aussi le bétail qui servait pour l'alimentation. Cette loi avait pour but de mettre en évidence le fait que, s'il n'y avait pas eu de péché, le sang n'aurait pas eu besoin d'être répandu. ...

Le sang du Fils de Dieu était symbolisé par le sang des victimes égorgées et Dieu avait donné des indications précises et définies pour qu'on différencie le sacré du profane. Le sang était sacré puisque, en versant son sang, le Fils de Dieu seul pouvait faire l'expiation du péché ; le sang des victimes était aussi employé pour purifier le sanctuaire des péchés du peuple et symbolisait le sang du Christ qui seul peut effacer les transgressions.

Sons and Daughters of God, p. 225; Puissance de la grâce, p. 55.

Quand surviennent des erreurs et qu'elles sont enseignées comme des vérités bibliques, ceux qui sont reliés au Christ (...) examineront chaque jour les Ecritures pour voir si les choses sont bien ainsi. En découvrant quelle est la parole du Seigneur, ils se rangeront du côté de la vérité. Ils entendront la voix du vrai Berger, qui dit: « Voici le chemin, marchez-y ». Ils seront formés à faire de la Bible leur conseillère, et ils n'écouteront ni ne suivront la voix d'un étranger.

Faith and Works, p. 86; La Pratique de la foi, p. 86.

Paul et les Galates

Les habitants de la Galatie s'adonnaient à l'idolâtrie; mais lorsqu'ils entendirent les apôtres, ils accueillirent avec joie le message qui leur promettait de les libérer de l'esclavage du péché. Paul et ses compagnons proclamèrent la doctrine de la justification par la foi, grâce au sacrifice expiatoire du Christ. Ils prêchaient le Christ, qui, voyant la condition désespérée de l'humanité, est venu la racheter par une vie d'obéissance à la loi de Dieu, et en mourant à la place du pécheur. A la lumière de la croix, les Galates qui n'avaient jamais connu auparavant le vrai Dieu commencèrent à comprendre la grandeur de son amour.

Les apôtres leur enseignèrent donc les vérités fondamentales concernant « Dieu le Père et [...] notre Seigneur Jésus-Christ, qui s'est donné lui-même pour nos péchés, afin de nous arracher du présent siècle mauvais, selon la volonté de notre Dieu et Père ». « Par la prédication de la foi », ils recevaient l'Esprit d'en haut, et devenaient « fils de Dieu par la foi en Jésus-Christ » (Galates 1 : 3, 4; 3 : 2, 26).

The Acts of the Apostles, pp. 207, 208; Conquérants pacifiques, pp. 184, 185.

Ceux qui sont actuellement engagés dans l'œuvre de Dieu doivent s'attendre aux mêmes épreuves que Paul a endurées. Par de semblables vanteries et une activité séductrice Satan cherchera à éloigner de la foi des âmes converties. On apportera des théories qu'il est plus sage de laisser de côté. Satan, cet être rusé, introduira des erreurs subtiles propres à obscurcir les esprits et à saper le fondement des doctrines du salut. Tomberont dans ses filets ceux qui n'acceptent pas la Parole de Dieu telle qu'elle se présente au lecteur.

Aujourd'hui il convient d'annoncer la vérité avec une sainte hardiesse. En un temps comme le nôtre l'Eglise doit écouter le témoignage donné à l'Eglise primitive par le messager du Seigneur: « Mais, quand nous-mêmes, quand un ange du ciel annoncerait un autre Evangile que celui que nous vous avons prêché, qu'il soit anathème! » (Galates 1 : 8).

Celui qui fait des miracles le critère de sa foi s'apercevra que Satan, par des tromperies séduisantes, opérera des prodiges qui auront toute l'apparence de vrais miracles. C'est ce qu'il s'était efforcé de faire auprès des Israélites au sortir d'Egypte.

Selected Messages, book 2, p. 52; Messages choisis, vol. 2, pp. 59, 60.

Nous devons nous libérer des coutumes et de l'esclavage de la société, de sorte que, quand les principes attachés à notre foi sont mis en jeu, nous n'hésitions pas à montrer nos couleurs, même si l'on nous traite de « gens singuliers » pour cela. Que votre conscience demeure impressionnable afin de pouvoir entendre le plus léger soupir de la voix qui parle comme personne n'a jamais parlé. Que tous ceux qui veulent porter le joug du Christ démontrent une volonté inflexible de faire le bien, parce que c'est le bien. Gardez les yeux fixés sur Jésus, vous demandant à chaque pas: « Ce chemin est-il celui du Seigneur? » Le Seigneur ne laissera aucun de ceux qui agiront ainsi devenir le jeu des tentations de Satan.

Quand le doute s'insinuera en vous, vous en ferez certainement l'expérience: rapprochez-vous de Dieu et Il s'approchera de vous.

This Day With God, p. 284.

Vendredi 13 octobre 2017

Pour aller plus loin:

Patriaches et prophètes, « La loi et les alliances », pp. 339-350.